



Projet associatif

La DCC, Délégation Catholique pour la Coopération

Le projet associatif de la DCC a été reformulé et validé par ses adhérents en Assemblée Générale 2024. En complément du projet associatif, nous invitons le lecteur à prendre connaissance du projet pastoral et du plan d'orientations en cours.

La Délégation Catholique pour la Coopération (La DCC) est une association qui œuvre pour la solidarité internationale par l'envoi et l'accueil de volontaires. Ouverte à tous, elle est un service de l'Église catholique. Elle est agréée par l'État et reconnue d'utilité publique.

CE QUE NOUS VOULONS

ŒUVRER POUR UN MONDE PLUS JUSTE ET PLUS DURABLE

La DCC porte une vision du développement fondée sur l'Évangile, l'expérience et la pensée sociale de l'Église¹ : elle place la personne humaine au cœur de l'idée de développement.

Elle croit en un monde où les femmes et les hommes s'engagent pour la solidarité, certains au nom de leur foi, et vivent la rencontre interculturelle avec pour dessein commun la paix, la justice sociale, la dignité de tout être humain.

La DCC œuvre prioritairement pour les plus démunis, avec ses partenaires, à l'international et en France, et quelles que soient les formes de précarité : pauvreté économique, difficultés d'accès aux besoins primaires, problématiques d'insertion, conséquences des migrations...

Attentive à un développement durable et soutenable, la DCC agit pour que chacun puisse vivre sur une planète habitable. Par le volontariat, elle promeut une « écologie intégrale », soucieuse à la fois du développement humain, écologique, social et spirituel.

La DCC veille à ajuster ses pratiques pour diminuer son impact environnemental.

DIFFUSER LA SOLIDARITÉ ET LA FRATERNITÉ

Le volontariat est une expérience de vie transformatrice, loin de chez soi, pour plusieurs mois ou plusieurs années. Elle peut être fondatrice de nouveaux engagements personnels ou professionnels, et inciter à des modes de vie plus ajustés aux enjeux du monde.

¹ Quelques textes de référence de la pensée sociale de l'Église sur le développement : Laudato Deum (2023), Fratelli Tutti (2020), Laudato Si (2018), Populorum progressio (1967, date de création de la DCC)

Des années après leur retour, les volontaires peuvent encore rayonner de leur expérience d'humilité, de sobriété et de fraternité. Pour que cette richesse du volontariat se diffuse, la DCC incite à témoigner largement des fruits de la rencontre interculturelle, des missions, des acquis professionnels, du cheminement spirituel.

Les volontaires étrangers accueillis en France participent également à la promotion de la solidarité internationale en témoignant de leur mission et des réalités de leur pays.

Ainsi, le volontariat est un levier d'éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale² dans laquelle la DCC s'implique pour construire plus de fraternité et d'engagement dans nos sociétés.

La DCC croit au caractère vital du respect des autres religions et du dialogue interreligieux, sous différentes formes, que ce soit en France ou ailleurs dans le monde. Les volontaires envoyés sont sensibilisés au respect des Églises locales et des différentes religions qu'ils vont côtoyer.

En rejoignant la DCC et au contact des autres, chaque membre peut cheminer dans sa foi, dans sa démarche spirituelle. Le volontariat est l'occasion pour qui le désire de rencontrer ou vivre l'Évangile en actes.

En somme, la DCC répond à l'invitation que lui a faite le pape³ de « parcourir les routes de la fraternité, construire des ponts entre les Hommes et entre les peuples, dans un monde où s'élèvent encore tant de murs par peur des autres ».

COMMENT NOUS AGISSEONS

DÉPLOYER UN VOLONTARIAT DANS L'INTÉRÊT PREMIER DES POPULATIONS LOCALES

Dans l'intérêt premier des populations locales, la DCC soutient les projets de ses partenaires par un volontariat mobilisant compétences et talents, savoir-être et savoir-faire, réciprocité et apprentissage mutuel, toujours en vue d'un renforcement des capacités locales et d'un impact durable.

La DCC permet une expérience de volontariat, à l'international et en France, fructueuse pour les partenaires et les volontaires, ancrée dans une forte logique partenariale et dans la durée. Ainsi, elle propose un parcours de formation complet avant le départ puis un accompagnement durant toute la mission ainsi qu'au retour, avec si besoin un soutien sur les plans professionnel, psychologique ou spirituel.

A l'écoute des mutations de la société et de ce que disent les partenaires et les volontaires de retour, la DCC est attentive aux améliorations et innovations possibles. Elle peut expérimenter d'autres formes de coopération que ses formes de volontariat habituelles quand il s'agit de s'ajuster aux besoins de ses partenaires et aux possibilités d'engagement des volontaires.

Les missions de volontariat, à l'international ou en France, contribuent à une diversité d'Objectifs de Développement Durable⁴. Les domaines dans lesquels les partenaires locaux décident de s'impliquer et de nous solliciter sont multiples : santé, biodiversité, agriculture, éducation, insertion, handicap, lutte contre les violences faites aux femmes...

La DCC intervient dans les pays où les conditions sanitaires et sécuritaires autorisent le volontariat et permettent une insertion dans la vie locale.

² « ECSI » : sigle couramment utilisé pour Education à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale

³ En 2017, à l'occasion des 50 ans de la DCC

⁴ « ODD » : <https://sdgs.un.org/fr/2030agenda>

TRAVAILLER EN RÉSEAU ET CULTIVER LES RELATIONS

La DCC priviliege en toutes circonstances l'écoute, le dialogue, l'accompagnement.

Elle ne travaille pas seule mais toujours en partenariat, avec des structures liées à l'Église catholique ou des structures de la société civile ou publiques.

En France, elle s'implique dans des collectifs et réseaux associatifs pour des échanges entre pairs et pour contribuer à l'évolution du volontariat. Elle travaille en collaboration avec l'État, son opérateur France Volontaires, les collectivités locales...

En qualité de service d'Église, la DCC s'implique pour contribuer à sa vitalité et à son évolution. Elle désire être un visage d'une Église humble, ouverte, active, remplie d'espérance tout en étant soucieuse des enjeux contemporains et tournée vers les périphéries du monde.

La vie à la DCC c'est aussi un esprit de famille ! Des liens se tissent entre les partenaires, les volontaires, les bénévoles et les salariés, pendant le volontariat et lors de temps de vie associative. L'accueil de volontaires étrangers en France élargit et enrichit la famille.

Les rencontres et échanges sont autant d'occasions d'améliorer, promouvoir, transmettre, accompagner, relire et fêter le volontariat. Des célébrations permettent de rendre grâce à Dieu pour la richesse des expériences vécues et des liens tissés.

CE QUI NOUS ANIME

Les volontaires en mission, bénévoles et salariés de la DCC ont des profils et des sensibilités diverses, à l'image de l'Église et de la société. C'est la richesse de la DCC.

Ce qui est essentiel pour la DCC :

1. Œuvrer prioritairement pour et avec les plus démunis
2. Être partenaire d'initiatives et projets locaux
3. Miser sur la rencontre interculturelle et la réciprocité des échanges
4. S'engager ensemble au service de la solidarité
5. Être ouvert à toutes et tous

La DCC s'attache à faire vivre une gouvernance associative la plus participative et ouverte possible, par exemple en soutenant la collaboration régulière entre bénévoles et salariés ou encore par l'implication dans nos décisions de différents partenaires, en France et à l'international.

Un monde plus juste est possible ! Portée par l'Espérance, la DCC appelle toutes les personnes de bonne volonté à mobiliser leurs talents et compétences pour contribuer à sa mission !